

EL TRADICIONALISTA

DIARIO CATÓLICO MONARQUICO

GERONA: Viernes 22 de Octubre de 1909

NÚM 240

AÑO VII

Núm. suelto 5 cts.

Precios de suscripción

Trimestre, 4 pesetas.
Anualidades enteras, 15 ptas.

Redacción: Subida de Santo Domingo, número, 10, primero

Administración: Librería del Carmen, Ciudadanos, 20

Anuncios y remitidos

según tarifa

No se devuelven los originales

Núm. suelto 5 cts.

Nuestro deber

Desde que la concupiscencia y el orgullo, penetrando en el corazón de nuestros primeros padres, les incitaron a rebelarse contra los mandatos del Señor, su Dios, el error y la mentira, establecieron en el mundo su temido imperio, que durará cuanto dure en el corazón y en la mente de los buenos el culto a la verdad.

Siempre hubo seres desgraciados que niegan a Dios, porque le desconocen o fingen desconocerle, porque en el fondo de su conciencia le odian y le temen siempre hubo inteligencias que se emplearon en el mal, brazos que sólo para él a sabiendas trabajaron, corazones que sólo por él y en odio al bien acariaron con vehemencia designios insensatos y perversos; pero jamás, al ateísmo dejó de acompañar el desden, cuando no la compasión de aquellos cuyo espíritu se nutre de la fé como se nutre el cuerpo del pan de cada día y nunca el crimen y la desvergüenza, dejaron de tener que arrostrar la reprobación universal.... más, hoy, por desgracia, el ateísmo, la desvergüenza, y el crimen, cunden en inmenso desarrollo y se extienden rápidamente, arrebatando a la honradez y a la virtud, muchos de los que pudieran ser sus esforzados auxiliares, y ante tal desgracia, necesario es, que unidos en falange apretada y formidable los espíritus rectos y fuertes, cuenten sus escuadrones, armen sus huestes y se aperciban valerosos a la pelea.

Milicia es la vida del hombre sobre la tierra y preciso es luchar, a pena de perecer, vergonzosamente. No hay en el mundo un ser que no tenga su especial misión en el concierto universal de todos los seres; no hay bisono recluta, ni aguerrido veterano, que a la hora del combate deje de tener su puesto señalado, para contribuir a la victoria o aminorar los desastres de la derrota, en la medida a que sus fuerzas alcanzan. Y cuando la perturbación de las ideas, cuando el extravió de los sentimientos, cuando el excepticismo, la duda y el terror se presentan como síntomas terribles de decadencia y aun de próximo fin para los pueblos, deber es de los buenos ciudadanos, ceñir la cota y aprestar la espada, a fin de salvar los más santos intereses, de muerte amenazados, ó sucumbir con ellos, si necesario fuere. Cómplice del malo se hace en tan supremo instante, uen indiferente, cobarde ó egoísta, se aparta del campo de batalla para librarse de los dardos enemigos, fingiendo acaso especioso pretexto que justifique su conducta, pues en tales momentos no puede haber causa de exención legal y está con el enemigo quien contra el enemigo no combate.

El que no tenga inteligencia para dirigir las maniobras, fuerzas le sobrarán para manejar el arco ó blandir la lanza; quien carezca del vigor necesario para trepar al muro ó saltar el foso, acaso podrá aportar las municiones, velar junto al lecho del herido ó entregar el óbolo que ha de servir para comprar la pólvora y el plomo, y aquel que no cuenta con valor, fuerza, inteligencia, ni fortuna, bien podrá como hizo Moisés, alzar los brazos al cielo y permanecer en oración, mientras Josué combatía y vencía a los enemigos del pueblo de Israel.

Que la época presente es de lucha como ninguna de las que ya pasaron,

ocioso fuera defenderse a demostrarlo; que el contagio crece que el mal aumenta tomando cada día terribles proporciones, que el peligro avanza y el combate se ha empeñado ya, todos lo sabemos, todos lo sentimos y la pasión que no el entendimiento, podrá ser quien sostenga lo contrario, pues para ello basta y sobra con los sucesos pasados en nuestra región catalana. A marchas forzadas viene el enemigo, y en nuestros oídos suena el ruido de sus pasos como en derredor de la tienda de los Emperadores de Oriente resonaba en

el silencio de la noche el trote de los caballos que montaban los hijos del profeta y porque nunca la invasión fue tan terrible como en nuestros días, ni jamás mortífera epidemia cundió con rapidez tan espantosa, de aquí que por eso pueda en tal situación, considerarse como un crimen la indiferencia y la esperanza de vencer sin pelear, necia ilusión, que sólo el egoísmo, la presunción y la ignorancia pueden abrigar.

EL MARQUÉS DE LA TORRE.

(Continuará)

La conquista del Polo Norte

RELATO DEL DOCTOR FEDERICO A. COOK

Después de haber bebido dos tazas de té, comido una galleta con un poco de carne helada y pemmican, salimos de nuestros sacos de dormir, vestimos, tiritando, los pantalones de piel de oso y nos pusimos las botas húmedas.

Endosamos inmediatamente nuestros abrigos de pieles, abrimos bien las puertas de nuestra casa de nieve y salimos al exterior donde, saltando un buen rato como chiquillos, logramos entrar en calor.

Cargamos en un momento todo el equipo sobre los trineos, enganchamos los perros y salimos alegres a buen paso hacia el norte, sobre el durísimo hielo que producía a nuestro paso un sonido casi metálico.

¡ADIÓS A LA TIERRA!

«Una noona terronga dosangwah, (la tierra ha desaparecido hoy) Hé aquí lo que nos declamos, unos a otros. Y nos lo declamos con infinita tristeza.

Verdaderamente, cada uno de nosotros sentía vivisimamente que habíamos abandonado el mundo de la vida y de la comodidad por mundo de tormentos y de muerte. La isla Heilberg ya no era para nosotros más que una masa de bruma azul, mientras que la Grant Land formaba, allá atrás, un conjunto de figuras fantásticas con sus picachos eminentes y sus valles helados.

La realidad había huído de nosotros y nos hallábamos en plena región de espejismos: algunos de los picos parecían volcanes en actividad; otros se remontan a vertiginosas alturas y atravesaban con sus múltiples flechas, que parecían agujas de catedrales blancas, el cambiante aspecto de los nubarrones del cielo.

Este inesperado panorama visible encima de la superficie de Grant Land, debido a la influencia de las ilusiones ópticas, nos distrajo y entretuvo mucho tiempo. Cada vez que nos deteníamos a reposar un momento, volvíamos la vista atrás, hacia el continente, y cada vez percibíamos nuevas perspectivas de volcanes, de ciudades brillantes y campos diamantinos. El espejismo producía escenas sugestivas pero en realidad la costa era desoladora en extremo: montañas bajas barridas por los vientos, separadas unas de otras por valles llenos de neveras y hielos eternos; y todo ese conjunto se movía lentamente hacia el mar donde formaba una helerá baja, del tipo de las de Malaspina, pero sin la esbeltez típica de ésta. Las heleras que se divisaban hacia el mar de Lincoln eran, más bien que tales, parte de la superestructura del mar polar. Al poco tiempo todo este espectácu-

lo, se desvaneció en la bruma purpúrina y así fuimos viendo durante varios días de avance el continente, siempre que el espejismo levantaba hacia las nubes lo que definitiva y realmente se hallaba oculto bajo la línea visible del horizonte.

Auspicios favorables

Todo, durante esta marcha, se puso a favorecernos: el viento no era fuerte y soplaba bajo un ángulo que nos permitía protegernos la cara con la mano. La nieve era dura y los accidentes del hielo fáciles de salvar.

Al cabo de catorce horas de camino avanzamos 29 millas. Demasiado cansados para comenzar la construcción de una casa de nieve, nos echamos sobre los trineos y nos quedamos dormidos muy pronto. Al cabo de una hora nos despertó un viento violentísimo y tuvimos que montar la tienda; nos hallábamos cerca de grandes «hummocks» y al rocaire de uno de ellos, sobre un círculo de nieve blanda, montamos nuestro campamento.

El huracán duró largo rato pero le resistimos en buen calor y sin quebrantos de la tienda y de los trineos.

Por la mañana cesó la tormenta y registré una temperatura de 56 Fahrenheit bajo cero; salimos de la tienda y vimos que las nieves habían sido barridas por el huracán hacia el Norte, pero divisamos una línea negra y baja a lo lejos: era una estrecha faja de agua que nos costó buen trabajo salvar; más al Norte, notamos las señales características de hielo muy poco resistente y quizá de agua libre.

Horrorosos frios

Durante la marcha sucesiva, sentimos intensamente los frios penetrantes del mar polar. La temperatura fue descendiendo gradualmente a 46 bajo cero durante la tarde, con nieblas que no pudo combatir el sol, aun cuando nosotros esperábamos que así sucediera. Al contrario, aumentó la violencia del viento y comenzó a azotarnos bajo un ángulo molestísimo para la marcha; los látigos húmedos de los esquimales se congelaban y se unían los unos a los otros; nos veíamos obligados a hacer frecuentes paradas para deshelarnos los ojos con las manos, y de tiempo en tiempo, la nariz se nos cubría de una espesa capa de hielo que nos hacía sufrir horriblemente; por otra parte toda la cara se nos rodeaba frecuentemente de un verdadero marco de largos témpanos de hielo.

Próximamente a las seis, cuando el sol se hallaba al Oeste, llegamos a una cadena de altos hielos apretadísimos los unos contra los otros; tras de ellos

se amontonaban otros en accidentadísimo desorden.

Según nuestras conjeturas, no debía hallarse muy lejos un mar agitado. Nos arreglamos para practicar un camino a lo largo de los «hummocks» y de las líneas de presión y en pocas horas, vimos desde la altura alcanzada una ancha línea negra que separaba las masas, es decir, una zanja peligrosa, ancha de varias millas y que parecía deber cerrarnos el paso definitivamente.

Teníamos, como ya quedó dicho, una lancha plegable de lona, pero con la tempera ambiente de 48 bajo cero, era arriesgadísimo poner el agua inquieta una embarcación de tal género sin tener la casi seguridad de perderla. Decidimos descorazonados y llegamos a la costa.

(Continuará)

Textos vivos

De un discurso del Rdm. señor Obispo de Jaca.

El mal periódico se presenta como tal confidente, y su continuada labor logra al fin poner en ruina los efectos saludables que produjera la madre con sus trabajos y cariño, las provechosas enseñanzas que, con sus desvelos, nos inculcaron los maestros, la paz de la familia, la alegría de la amistad, y ya todo esto en ruinas y maltrachea la fe, trae como consecuencia inmediata como resultado inevitable, la tristísima pérdida del alma.

La predicación dentro del templo es el medio más idóneo para inculcar la doctrina cristiana y propagar y defender la fe. Yo querría que el sacerdote no viviese más que en la Iglesia, ni hablase más que en la Iglesia. Pero ¿puede querer nadie que clame en desierto y hable con las paredes? Hará oír su voz en el templo para que le escuchen las personas piadosas. Y tantos y tantos que no van allí a escucharle, ¿quedarán sin oír su voz, eco del cielo y anunciadora de las verdades eternas?

Contra Sol y Ortega

El suplicatorio

El capitán general de Cataluña ha enviado al Senado la siguiente comunicación que la otra tarde se leyó en la Alta Cámara:

«El capitán general de la cuarta región, en nombre y representación, para efectos de justicia, del juez instructor de la causa que se sigue con motivo del incendio, saqueo y profanación de varias iglesias y conventos, realizados en Barcelona, al Presidente del Senado saludo y hago saber que apareciendo en la pieza de dicha causa relativa al frustrado incendio de la residencia y colegio de los Padres Jesuitas, sito en la calle de Caspe, de Barcelona, méritos bastantes para considerar como autor de dicho delito a don Juan Sol y Ortega, Senador y Diputado electo, ha acordado, por diligencia del 3 de Septiembre, el procesamiento de dicho senador, resolución que comunica al Senado a los efectos consiguientes.»

Al mismo tiempo remite el oportuno testimonio reservado a los efectos del artículo 755 de la ley de enjuiciamiento criminal.

La lectura del suplicatorio ha producido sensación en el Senado porque podría deducirse de ella, a juicio de mu-

chos senadores, la petición de pena de muerte que habría de hacerse en su día contra el Sr. Sol y Ortega.

Por el alma de D. Carlos

En La Bisbal

Por causas ajenas a nuestra voluntad no se ha publicado antes la reseña de los solemnes funerales celebrados en la Parroquial iglesia de esta ciudad en sufragio del alma de don Carlos de Borbón el día 16 del corriente, conforme anunció EL TRADICIONALISTA.

Presidía el duelo la Junta Tradicionalista de esta ciudad y asistieron el Rdo. Sr. cura párroco Arcipreste con los demás sacerdotes del Clero Secular; una bien nutrida representación de la Comunidad de PP. Franciscanos, los Sres. Párrocos de Ampurdá, Parlabá y Ullastret, Ecónomo de Vulpellach y vicarios de Fonteta y Cruillas; los carlistas bisbalenses y de varios pueblos comarcanos, y otros señores devotos que juntaron sus preces con las de la selecta concurrencia por el eterno descanso del que fué Rey católico por excelencia en nuestros desdichados tiempos en que las potestades de la tierra se han conjurado contra la Iglesia y contra Cristo su fundador.

No citamos más nombre por no hacernos interminables y por no incurrir en omisiones, siempre desagradables en tales casos.

La Misa resultó grave y devota, y la nota culminante del funeral fué la oración fúnebre pronunciada por el Doctor Montagut, y escusado es decir que fué una pieza magistral, como todas las suyas, pues tuvo párrafos elocuentísimos en elogio del patriotismo y demás relevantes cualidades del Rey que murió en el destierro por no haber querido doblar la rodilla al infame ídolo del Liberalismo.

Pueden estar satisfechos los señores organizadores del funeral de la mucha y distinguida concurrencia que en él hubo.

Descanse en paz, y quiera Dios que reine en el cielo Rey que no pudo reinar en la tierra. Así sea.

C.

Noticias

En la Universidad de Barcelona ha obtenido la licenciatura en Medicina, nuestro estimado correligionario el joven D. Luis Bosch Clos, hijo del distinguido é ilustrado médico de San Feliu de Pallarols Don Miguel.

Reciba el nuevo galeno así como su apreciada familia nuestra enhorabuena.

Ha sido designado para alguacil del Ayuntamiento de Foixá el soldado Rafael Juhera Baguda.

El ingeniero agrónomo don Isidro Aguiló dará el próximo domingo una conferencia en Camprodón, desarrollando el tema: «Mejoras en el cultivo del tubérculo de la patata».

Al mismo tiempo se trazarán las primeras líneas para la constitución de un sindicato agrícola, para el cual están muy interesados aquellos agricultores.

Nuestro director ha recibido el especial encargo de la Augusta Señora Du-

L' THOCAL

Verdadero Mata-callos

Remedio eficaz y práctico para el alivio instantáneo y estirpación completa sin dolor de toda clase de

CALLOS Y DUREZAS

Se usa sin preparación ni vendaje alguno y su acción segura y decisiva (muchas veces basta una sola aplicación) no hay callicida que la supere y así lo han reconocido eminentes médicos que lo usan y recomiendan.—LEÁSE EL PROSPECTO ANTES DE USARLO.

Estuche completo UNA peseta.

Productos del Laboratorio farmacéutico y de esterilización de **Grau Romanaty** (con patente para la producción y venta al por mayor).
Vidanse en todas las farmacias bien surtidas.

Depósito
Progreso, n.º 4.—GERONA
Teléfono, 4
Farmacia abierta toda la noche

MAGNESIA Grau Romanaty

Efervescente,
Aromatizada con limón ó anís.
Panacea de todo trastorno gástrico.

El uso frecuente y moderado de esta MAGNESIA de exquisito gusto, componentes puros y preparación esmerada corrige el estreñimiento y evita el uso de los purgantes.

Frasco con tapón de vidrio UNA peseta.

calle de Vellalar, 3, redacción de la *Revista Minera*.

Los guardas que vigilan la embajada francesa fueron los primeros en advertirlo.

Los vecinos se salvaron por las ventananas.

Los bomberos lograron dominar el fuego.

Crisis

En el Consejo celebrado en casa de Maura se ha acordado la crisis.

Maura fué á Palacio á las diez y media.

A la salida dijo que había presentado la dimisión del Gobierno.

Don Alfonso consultará á los presidentes de las cámaras y á los jefes de las minorías monárquicas.

Dato visita á Moret

El señor Dato visitó anoche al señor Moret con encargo de disuadirle referente á su conducta con el Gobierno.

Parece que el señor Moret reiteró sus propósitos de energía manifestando que no tiene por que pedir ni dar explicaciones, pues ya había adoptado una determinación.

Desde la casa del señor Moret fué el señor Dato á casa del señor Maura.

Las crisis y sus causas

Desde que anoche, al salir Maura del Consejo de Ministros, celebrado en el Congreso dijo que se habían adoptado acuerdos que no podían publicarse, se produjo una emoción hondísima, lo mismo en el mundo político que en toda la opinión.

No es exagerado decir que jamás ha habido expectación semejante,

Como nunca se esperaba la aparición de la *Gaceta* de hoy.

En el periódico oficial aguardaban muchos que apareciera la solución de las misteriosas palabras de Maura.

Circularon los mas absurdos rumores. El Consejo había acordado—se decía—la suspensión de garantías en toda España y la suspensión de garantías en toda España y la suspensión de sesiones.

Ningún periódico aventuraba solución alguna.

De crisis no habla nadie.

El discurso de Cierva generalmente se estimó como la prueba mas evidente de que el Gobierno se preparaba á la resistencia contando con la confianza de don Alfonso y con la adhesión, renovada con ruidosas manifestaciones, de la mayoría.

La notificación de Canalejas, en nombre de liberales y demócratas, hecha al Sr. Dato, de que quedaban rotas las relaciones políticas con el Gobierno y hasta con la mesa del Congreso, nadie pudo suponer que tuviera la trascendencia que ha tenido, como que ella ha sido la causa eficiente de la dimisión según declaración oficiosa que hace el Gobierno, en la siguiente facilitada en Gobernación.

Dice así la nota:

Señor:

En la sesión que en el Congreso de Diputados celebró anteayer las minorías monárquicas liberal y democrática hicieron por órganos del jefe de la primera, excelentísimo señor don Segismundo Moret, la terminante declaración de que reputan necesaria la inmediata dimisión del Ministerio, anunciando que acudirán á todos los medios para hacerme comprender la tal necesidad.

Terminada la sesión de ayer en aquel cuerpo colegislador, por conducto de de la presidencia notificó el Sr. Moret al Gobierno que quedaban rotas todas las relaciones parlamentarias con éste y abtenidos de intervenir en cualquiera Comisión los diputados de las dichas minorías, ni aun en los proyectos de ley presentados con caracter de urgentes para la administración y dotación de créditos destinados á los gastos militares en el Rif.

Esto unido con las dificultades que aquella determinación suscita para la función legislativa, el Consejo de Ministros, unánime, estima que en las circunstancias presentes la actitud de las aludidas minorías monárquicas le impiden seguir asumiendo las responsabilidades del Gobierno, y no duda que las minorías facilitarán al que le suceda, así en el Senado como en el Congreso, cuantos medios requieran las necesidades nacionales.

El poner en las augustas manos de V. M. las dimisiones de mis compañeros y la mía, y rogarle respetuosamente que se digne aceptarlas, declara la viva gratitud de todos por la confianza con que V. M. nos ha honrado.

A. L. R. P. de V. M.—El presidente del Consejo de ministros.

CONSEJO DE MINISTROS

A las ocho y media de la mañana reunió Maura los ministros en su domicilio.

Llevaban un buen rato deliberando cuando se presentó don Alejandro Pidal.

Conferenció brevemente con Maura y abandonó el domicilio del jefe Gobierno.

Poco después, á las diez y media, Maura se dirigió á Palacio, dejando á los ministros reunidos.

Maura estuvo escasamente media hora conferenciando con D. Alfonso.

A la salida, sin denotar en la expresión de su rostro la menor contrariedad, dijo á los periodistas:

—Hoy sí hay vacantes nada menos que nueve.

Acabó de entregar á D. Alfonso la dimisión de todo el Gobierno.

Todos nos dirigimos á transmitir la noticia á nuestros periódicos y Maura volvió á su domicilio; enteró á los Ministros de su entrevista con D. Alfonso y los ministros dimisionarios se fueron á sus departamentos, como se dice en el caló político, para recoger los papeles.

Maura llamó inmediatamente á los

presidentes de las Cámaras, para darles cuenta de lo sucedido.

Primero llegó Dato y luego el general Azcárraga.

Desde Palacio fueron avisados estos señores, pues D. Alfonso, deseoso de solucionar la crisis rápidamente, quería empezar las consultas con los prohombres.

Cuando llegó Dato á Palacio ya estaba en la Cámara regia el Sr. Moret, quien fué á buscar de parte D. Alfonso el duque de Tovar.

¿Ministerio Azcárraga?

Dato y Azcárraga, aunque fueron separadamente recibidos por D. Alfonso, coincidieron en afirmar que, puesto la mayoría se conservaba disciplinada y con un espíritu de incontrastable adhesión al Gobierno, debía continuar el señor Maura, pero que si este señor insistía en la dimisión, ellos, en nombre de las mayorías de las Cámaras que respectivamente presiden, ofrecían á D. Alfonso para el Gobierno que le sucediera, la cooperación precisa para legalizar la situación económica y resolver cuantos asuntos estimaran de primordial interés el Gobierno.

El Sr. Moret se reserva en absoluto dar cuenta de lo aconsejado por D. Alfonso.

Los de la izquierda catalana.

Los de la izquierda esperaban que la declaración oficial de la crisis se hiciera en la Cámara para reunirse y adoptar acuerdos en consonancia con la gravedad de la situación; pero por lo que unos y otros hablan casi se puede asegurar que la izquierda catalana está resuelta á exigir al nuevo Gobierno la continuación del debate sobre los sucesos de Barcelona y una declaración, explícita, terminante, comprometiéndose á derogar la ley de Jurisdicciones y la reforma del Código de Justicia Militar.

No nos podemos resignar—decían—á que la crisis se desarrolle á espaldas nuestras sin habernos oído, no ya en calidad de festigos de mayor excepción, sino de víctimas de los infamantes sucesos.

Si cae el Gobierno del Sr. Maura, vencido ante la protesta de Europa, ó el nuevo Gobierno no es nada, ó tiene que reformar todo este anacrónico é inconcebible estado jurídico de nuestro Código de Justicia Militar y de la ley de Jurisdicciones.

Si el nuevo Gobierno no burla la

Constitución y va al Parlamento á pedir la aprobación de los créditos extraordinarios, nosotros los discutiremos.

Si para este extremo no quieren los izquierdistas el concurso de sus compañeros de Solidaridad los regionalistas para exigir la derogación de la ley de Jurisdicciones como empeño fundamental que es de la Solidaridad Catalana es seguro que si buscarán la cooperación de todos los diputados y Senadores de Cataluña.

El escándalo es enorme.

Be oyen gritos de ¡Canallas! ¡Muera el Gobierno.

El presidente no puede dominar el tumulto.

Soriano, Azatí, Bertrán y otros dan formidables vivas á la República.

La mayoría contesta con vivas al rey.

El presidente se levanta y se cubre. Todos os diputados de pie gritan desafortadamente.

Nunca se vió escándalo semejante en la Cámara.

Los diputados catalanes y la crisis.

Al saber la nueva de la crisis han sido visitados los diputados catalanes para que dieran su opinión en los actuales momentos.

El señor Cambó, en nombre de los regionalistas, ha hablado en los siguientes términos:

—La crisis planteada es de una trascendencia extraordinaria y presenta aspectos diferentes según se la estudie con referencia á la política general española ó á la Cataluña.

En el primer aspecto esta crisis resulta un timbre de gloria para el partido conservador y una vergüenza imborrable para el partido liberal.

Aquel cae contando con la fuerza de la mayoría compacta y con la confianza absoluta del rey.

Ante la actitud indiscutible de las oposiciones monárquicas que para satisfacer ambiciones de poder amenazaron con colocarse fuera de la legalidad, imponiendo á España un régimen de dictadura.

El partido liberal que conquistar el poder por este procedimiento, quedará incapacitado para ejercerlo más que el tiempo necesario para que todas las gentes que en España tenían sensatez y patriotismo, comprendan que constituye un peligro para el país y la vida de España, que hace indispensable su definitiva eliminación de la vida política española.

En cuanto á Cataluña, con la caída del partido conservador antes de la aprobación del proyecto de régimen local, tiene poca importancia, si es que el partido conservador proclama ahora en la oposición que hace de este proyecto y tal como ha sido aprobado en el Congreso, la condición de su vuelta al poder.

Si todos los que aman á Cataluña, ponen á su tierra por encima de todo, el paso rápido del partido liberal por el Gobierno, con su sequito de persecuciones é injusticias servirá para templar de nuevo en su amor á la patria, á Cataluña, las fuerzas de los partidos genuinamente catalanes

Visitas y consultas

El señor Moret salió de Palacio á las 12:20 mostrándose muy reservado y manifestando sólo que probablemente volvería esta tarde á ver á don Alfonso.

Dijo que éste la había consultado sobre los últimos sucesos parlamentarios y que después de escuchar su juicio le manifestó que esta tarde volviera.

Preguntado acerca de la oficiosa facilitada por el Gobierno explicando la crisis, dijo que la primera parte era, exacta, pero que á partir de donde se consignan la ruptura de relaciones del Gobierno con las minorías contenía muchas inexactitudes.

Poco después de salir el señor Moret llegó á Palacio el general López Dominguez.

Dijo que venia llamado por D. Alfonso que quería escuchar su opinión sobre la situación política.

El conde Tejada de valdosera no irá á ver á don Alfonso, por hallarse enfermo.

Al salir de Palacio el general Lopez Dominguez, dijo que la consu la había sido brevísima y había aconsejado á don Alfonso política, porque las especiales circunstancias que atraviesa el país no consentían Gobierno intermedios

Por esto he propuesto que vengan los liberales y ojalá acierte, porque las circunstancias no son nada ha agüenas.

PROBAD

los exquisitos chocolates de LA TRAPA

FABRICADOS POR LOS

RR. CISTERCIENSES DE SAN ISIDRO

Venta de Baños (Palencia)

según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián

PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
De 350 gramos.	16	1 y 1/25
De 400 ídem.	14, 16 y 24	1'25; 1'50; 1'75; 2 y 2'50
De 460 ídem.	14 y 16	1'50; 1'75; 2 y 2'50

Cajitas de merienda con 64 raciones á 3 pesetas.—Se fabrica con canela, sin ella y con vainilla.—Descuentos desde 50 paquetes.—Porcanelas, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima.—No se carga nunca el embalaje.—Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes.—Representantes en Cataluña: Sres. Pagés y Rocafort, Fernando VII, 14, Barcelona.

Colegio de la Inmaculada Concepción

DIRIGIDO POR

H. H. Maristas

Clavería 12.—GERONA.

Ateniendo reiteradas indicaciones de numerosos padres de familia, la Dirección del expresado Colegio, pone en conocimiento del público que en el mismo quedan organizadas, además de las clases ya existentes las siguientes conferencias:

Aritmética práctica y Contabilidad . . . 6 á 7 noche 5 pts. mes.

Dibujo lineal, de adorno y figura. . . 7 á 8 noche 3 » »

Inglés teórico-práctico 6 á 7 noche 10 » »

Cursos especiales para Correos, Telégrafos, Aduanas, etc.

Imprenta y Librería del Carmen

F. Mundet y C.^a

20, CALLE DE CIUDADANOS, 20. - GERONA.

Obras interesantes:

Datos para la Historia del Tradicionalismo político durante nuestra Revolución. por el Rdo. don José Burch y Ventós. — Preciosa obra de marcado interés por la multitud de documentos que contiene. — 3 ptas.

Código Civil Español. por don Manuel de Bofarull y de Palau, Notario de los Colegios de Madrid y Diputado Cortes.

La Crisis del Notariado y las Cámaras de Contratación Inmobiliaria. por don Manuel de Bofarull y de Palau. — 1,50 ptas.

Modo de criar los niños. — Plantas que curan. — Obras de Ramón B. Girón. — Indispensables para toda familia. — 3 ptas. cada una.

El Arte de vivir. — P. Whitt.

El Año del Mundo. — R. Hugo Benson. — Preciosa novela de gran sensación. — 3 ptas.

De la serpiente a la Virgen. por Sebastián de Luque. — Obra altamente sugestiva en la que el autor explica con su maravilloso estilo el porqué de su conversión a la Fe de Cristo. — 3 ptas.

Las luchas del periodismo. por Salvador Mingujón y Contes Bianchi. — Mossén Ramón Garriga. — 2 ptas.

Manual jurídico-canónico, político-administrativo, civil y penal para uso del clero español. por don Lorenzo M. Alier, Diputado a Cortes. — 5 ptas.

Desarrollo del Dogma. por el Cardenal J. H. Newman. — Obra importantísima editada por la Revista de Estudios Franciscanos. — 5 ptas.

Iglesia y Estado. por el P. Paulino Alvarez, O. P. —

Conferencias predicadas en Santo Domingo de Lima. — Pts. 3

Cartas a la Srta. T. V. por el P. Diófn. — 2 tomos á 3 ptas. cada uno.

Biblioteca de la mujer cristiana. — I. *El libro de la esposa.* — II. *El libro del ama de casa.* — A 2 ptas. tomo.

La Educación Racional de la Memoria. (Psicología experimental ilustrada). Traducida de la última edición inglesa y arreglada por José A. Munal. Ptas. 1'25.

El Consultor del Clero. Colección de respuestas publicadas en el «Consultorio Breve» de la *Revista Eclesiástica.* — En rústica ptas. 3, encuadernado 4.

La Vida Espiritual. Meynard. Volúmenes I y II. — Ptas. 4 cada tomo.

Derecho Civil, Procesal, Penal y Administrativo para uso del Clero. por D. José Pellicer y Guix, Proh. Abogado de los Tribunales del Reino. Arcipreste de la Metropolitana de Zaragoza. Obra completísima que consta de 2 volúmenes en 4.º de más de 500 páginas. — Ptas. 1'12.

Reseña Eclesiástica. publicación mensual de la Asociación de Eclesiásticos para el Apostolado Popular. — Se admiten suscripciones. — Importe de la suscripción: 5 pesetas al año.

Biblioteca: Religión y Cultura. *El Embajador de Cristo.* por el Cardenal Gibbons. — *La caridad sacerdotal.* — Cada tomo 3 pesetas en rústica y 5, encuadernado.

Centros de suscripciones: 1.º de suscripciones: revistas: *El Correo Español, El Correo Catalán, EL TRADICIONALISTA, La Bandera Regional, La Horqueta de Oro, El Universo, El Siglo Futuro, El Social, El Iris de Paz, La Ilustración del Clero, La Paz Social, Le Pelerin, Ca-Cat y Patufel, La Lectura Dominical.*

Especial y variado surtido de postales. — Semanalmente se reciben modelos nuevos.

Vista-Rica

Quien ha probado una sola vez tal aperitivo no lo deja jamás. Vd. no lo usa? Es que no conoce a este gran estomacal tónico-reconstituyente: cree, sin duda, licor alcohólico a este néctar, ó específico a este selectísimo licor de placer: suplicamos pida Vd. muestra gratis para convencerse de que este bienhechor sin igual prolonga la existencia. **Providencia**, et **la Salud**. — BARCELONA. En Gerona se halla en todos los colmados y droguerías bien surtidas.

¡FUMADORS!

Si voléu conservar vostra salut, fumeu l'acreditat é higiènic

PAPER JORDÁ



La Ganadera Española

Sociedad Mutua de Seguros á prima fija, legalmente constituida é inscrita en el Registro Mercantil. Seguro á todo riesgo del ganado Caballar, Mular, Asnal y Vacuno.

Domicilio social en Orense.

Delegación: Pelayo, 7, 1.º — Barcelona.

AGENTE GENERAL:

Salvador Suerana, CÁSSA DE LA SELVA

Depositarío: Banco de España

CENTRO DE SEGUROS

Representaciones

DE

Joaquín Font y Fargas

Progreso, 20, 2.º — GERONA

¡Carlistas!

Pedid en todos los Círculos y Cafés la muy acreditada marca de vinos de Jerez **Don Carlos, Doña Berta y Don Jaime de Borbón**, que surte la casa José Cobreros y C.^a, proveedores del Duque de Madrid y Don Jaime de Borbón. Grandes bodegas en Jerez de la Frontera. — Oficinas Centrales. — Apartado, 173. — Bilbao.

Representante en esta provincia: **J. Font y Fargas, Progreso, 20, 2.º — GERONA.**

Juan Juanola — Sastre

Trajes á medida. Gran variedad en géneros de temporada

CORT REAL, NÚM. 1. — GERONA

Oleum Sala

Poderoso diurético
Apropiado para combatir con inmejorable éxito muchos estados morbosos en que predomina la dificultad de la micción, ó sea ciertas retenciones de orina, sobre todo las consecutivas al alumbramiento; ciertas alteraciones de los riñones excitantes y regularizantes, siendo de efectos rápidos y seguros en las criaturas de poca edad, y siempre que convenga estimular la función uro-poyética, aumentar la secreción y creación urinarias. — Tres unturas bastan para hacer orinar.
Gran calmante, analgésico, sedante, de toda clase de dolores, neuralgias, dolores debidos á la clorosis, anemias, jaqueca, neuroastenia, diabetes y dolores intercostales de la tuberculosis.
— En las mujeres que aquejan dolores en el bajo vientre, en las neuralgias bilaterales, rebeldes á toda medicación interna, en las debidas á mielitis, en las lesiones que radican en el intestino ciego, en la apendicitis y en toda clase de accidentes peritoneales; calma los atroces dolores del cólico hepático y nefrítico.
— Tres unturas calman el dolor.

Excelente antiflótico.
Resuelve todas las inflamaciones.
Una región inflamada, está, caliente, tumefacta y si los fenómenos inflamatorios son del alguna intensidad ello indicará que hay supuración y una vez formado el pus ha de ser evacuado y sino se hace ó tarde se produce el flemón por difusión y con ello la posible destrucción de troncos vasculares y nerviosos. Usando nuestro linimento desde los comienzos de la inflamación, ésta desaparece. — Tres unturas curan y resuelven todas las inflamaciones.

Depósito en Gerona: Farmacia de D. F. de A. Roca, y en las demás Farmacias y Droguerías. — Agente general en Barcelona: Pedro Casnovas, Avinyó, 32, Farmacia.

La Borrachera no existe ya

Se manda gratuitamente una muestra de este Coza maravilloso.

Se puede tomar en café, leche, licor, cerveza, agua, ó alimentos, sin ser verto el bebedor.

¡Tengan cuidado con las falsificaciones! El Polvo Coza solo es eficaz contra la embriaguez.

El Polvo Coza produce el efecto maravilloso de disipar al borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) obra tan silenciosamente y con tanta seguridad que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saber él y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El Polvo Coza ha rescatado á millares de familias, ha salvado millares de hombres del soprobio y del deshonro, y ha vuelto á muchos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

El Instituto Coza posee este polvo maravilloso envía gratuitamente, á quien lo pida, libro de testimonios y una muestra.

El polvo Coza es garantizado inofensivo. El Polvo Coza se encuentra en todas las farmacias y en los Depósitos al pie indicados. Los depositarios no dan muestras, más dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su farmacia.

OZA INSTITUTE, 62, Chancery Lane, Londres, 393, Inglaterra.

DEPÓSIT en Gerona

Farmacia del Sr. Murtra Rambla Alvarez, 3, id. «La Cruz Roja» del Sr. A. Roca, Apartado N.º 6. id. del Sr. J. M. Pérez Xifra Abeuradors, y Herreras N.º 8.

Esguelas mortuorias

Se reciben en la imprenta de este diario hasta las 12 de la noche.

Ortopedia Moderna LA CRUZ ROJA

Plaza del Oli. — GERONA

Gabinete para la aplicación de Bragueros y toda clase de Aparatos para corregir las deformidades del cuerpo humano.

Bragueros sistema Torrent recomendado por varias Academias Médicas, se amoldan perfectamente á las desigualdades del cuerpo, no causan molestia alguna y mansuav e y se puede regular á voluntad.

Aparatos para la curación de las scoliosis y cifosis ó sean las desviaciones laterales ó posesiones torres de la edad, desviación interna y externa de las piernas, coxalgia, mal de cadera, pies varus ó valgus, equinus de la punta, etc., etc.

Aplicación de Fajas ventrales, Piernas, Brazos y Miembros artificiales.

Consultas gratis y á domicilio al que lo solicite.

HOTEL D'EUROPA

Carrer Bellaire, 6. — Olot

Se ha obrat al publich el día 10 del corrent. Situat al punt més céntric de la ciutat. Aqueix establiment reuneix la condició de tenir grans abitacions ab timbres llum eléctrica y teléfon; cuarto de bañis y ducha, menjadors espayosos, terrassa y jardí; confortable i aialahont se servexen coberts y á la carta. Habitacions á propòsit per familias que desitjin passar una temporada.

F. Sola, Rambla de la Libertad, 26

Joyería Orfebrería
Aderezos completos Servicios de mesa
Sortijas Calices
Cadenas y collares Artículos para regalo
Aretes Medallas
JOYERIA. — Relejos en oro y plata, marca Longines. Relejos sobremesa y pared.
Anteojos y lentes Gemelos prismáticos
en oro y metal largavistas
Termómetros y Barómetros
Se despachan a las pocas horas los anteojos de combinación

FÁBRICA DE PIANOS ARMONIUMS Y ÓRGANOS

R. COROMINAS

Pianos de todas clases, verticales y cruzados. Armoniums, los más superiores y más baratos. — Organos para iglesias y salones. — Cambios. — Reparaciones. — Afinaciones. — Talleres: Mercaders, 27.

Despacho: Princesa, 45, 1.º Barcelona. — Catálogo gratis.

La Mundial

SOCIEDAD ANÓNIMA-MADRID-JOVELLANOS, 5

Solicitada la inscripción en el Registro de Sociedades de Seguros

Constituidos los depósitos que exige la nueva Ley

CAPITAL 1.000.000 de pesetas suscrito
1.000.000 de reales desembolsado

CUENTAS CORRIENTES y VALORES DEL ESTADO

Banco de España. — Crédit Lyonnais. — Banco español del Rio de la Plata
BANCO HISPANO AMERICANO

SEGUROS DE QUINTAS SORTEO DE 1909

PRIMA 315 PESETAS

REDENCIÓN EN TODO CASO DEL SERVICIO DE GUARNICIÓN

Siempre que el contrato no pueda cumplirse

LA MUNDIAL devuelve las primas cobradas

SEGUROS MUTUOS DE VIDA

Previsión — Ahorro popular — Cooperación

Representante: J. Font y Fargas. — Progreso 20, 2.º — GERONA

HOTEL PENINULAR (Antes Fonda de San Antonio)

CALLE DEL PROGRESO. — GERONA

á cargo de Don Juan Nicolau

Casa de completa confianza para Reverendos Sacerdotes.

Servicio esmerado. — Precios sumamente económicos

¡FUMADORS!

Es ja hora que us despreocupéu y no donguén credit á lo que tan falsament diuen alguns fabricants poc escrupulosos atribuint á n'els seus papers de fumar propietats medicinals que no tenen ni han tingut may dient que es fabricat ab el suc de varies plantes pectorals contra la tos, afeccions del coll etc., explotan de questa manera la bona fé dels fumadors ignorants.

Si voléu fumar bon paper demaneu sempre l'acreditat PAPER CARLETS premiat en l'exposició Universal de París en 1900 y en la de Barcelona en 1888.

Se ven per tot arreu.

40 anys d'èxit creixent es sa millor recomandació

Dolores Jordá

Profesora de Piano, exalumna del eminente Granados

Clases de Solfeo y Piano

Plaza del Molin, n.º 9, 2.º — GERONA